

Don Julio Lozano nuevamente en Hacienda. Honduras está de plácemes

Tegucigalpa, 18.—Don Julio Lozano tomó posesión hoy de la cartera de Hacienda y Crédito Público, para que fué nombrado nuevamente por acuerdo del Ejecutivo fechado el 16 del corriente, esperándose del Sr. Lozano labor efectiva en el establecimiento de la buena Administración fiscal, mediante depuración del personal del ramo en la República.  
El Ciudadano.

Nota de la Dirección: El Sr. Presidente, Gral. Carías, al llevar nuevamente al Ministerio de Hacienda al caballero don Julio Lozano, ha dado un paso acertadísimo, por lo que todos los hondureños debemos congratularnos, pues la presencia del Sr. Lozano al frente de tal Cartera es un motivo de seguridad y prosperidad para la hacienda nacional.

Choluteca, 19.—Celebramos que don Julio Lozano vuelva al Ministerio de Hacienda. Don Julio puede mejorar un tanto la situación, removiendo los muchos viejos que como figuras decorativas no sirven para hacer administración, eficiencia necesita el ramo de Hacienda y no marionetas que solo cobran el sueldo. Eligióse aquí Consejo Dptml, vanguardista.  
La Voz del Sur.

FELICES PASCUAS Y MUY PROSPERO AÑO NUEVO desea «El Hondureño» a sus anunciantes y suscriptores.

VIRGILIO COLLART  
Director de «El Hondureño»  
y el personal del mismo saludan muy atentamente a la prensa del país con motivo de pascuas y año nuevo

APRECIABLE ENFERMA  
Desde hace varios días se encuentra guardando cama doña Margarita v. de Ruiz, madre de la competente Profesora Señorita Juana D. Ruiz.  
Sentimos mucho la enfermedad de Yita y hacemos votos porque recupere pronto su salud.

VIAJEROS  
El domingo 17 de los corrientes estuvieron entre nosotros el Dr. Juan Manuel Gálvez y don José María Albir.

# EL HONDUREÑO

Semanario Imparcial y de Información General

Director y Admor: VIRGILIO COLLART

AÑO I	Trujillo, Honduras, Sábado 23 de Diciembre de 1933	Nº 12
-------	--	-------

## EL DOCTOR VENANCIO CALLEJAS VISTO CON SENSATEZ

Parece mentira que haya en el seno del Partido Nacional individuos que por la pasión mesquina de la politiquería, puedan lanzar sobre la personalidad del meritisimo hombre público, Dr. don Venancio Callejas, las calumnias más infamantes, queriéndolo hacer aparecer como un tráfugo o traidor de nuestro credo político. No es esta el arma que se debe esgrimir para atacar a un ciudadano que en su larga carrera política ha sabido defender en toda época y en pleno Congreso Nacional los derechos de Honduras, no es el arma de la envidia, ni del egoismo la que puede empañar la reputación de un nacionalista tan de pura sangre como ha sido en todos los años de su vida el Dr. Venancio Callejas. El Dr. Venancio Callejas ha gastado por millares su dinero y sus fuertes energías desde su niñez, para que en el suelo de la Patria no impetren los malos gobernantes; ha sido pues, un preocupado, un hombre que sufre cuando desgraciadamente el pueblo hondureño se ha equivocado al llevar al poder o a la Presidencia de la República, a un ciudadano que no ha sabido corresponder tal vez a los sacrificios de todo un pueblo. Se necesita estar muy obscado y padecer de una pasión exagerada y fuerte en política, para querer empañar la larga labor de reconstrucción nacional que ha querido llevar a cabo nuestro prohombre que en el futuro y en el campo del civismo lo sabrán comprender los pocos nacionalistas descarriados, y aún el adversario político. Actualmente el Dr. Venancio Callejas es una fuerza incontrastable por los buenos elementos que lo rodean, y es porque han sabido comprender los hondureños, que en la voluntad de este gran ciudadano sólo impera la bandera de la Patria.

Para que los pocos nacionalistas q' en estos momentos están obscados, y que quieren hacer aparecer al Dr. Callejas como un nulo en el seno del credo político que el representa me concretaré a hacer una corta y verídica narración, para que los hondureños sepan apreciar una vez más los méritos indiscutibles y el quilataje político que este honorable ciudadano ha sabido representar al rededor de las masas nacionalistas. Hace algunos años el Dr. Venancio Callejas fué obligado a abandonar el suelo de la Patria debido a su nacionalismo, y al apoyo decidido que con sus simpatías le daba en aquellos memorables tiempos al actual mandatario de Honduras, General Tiburcio Carías Andino; y en su destierro forzado resolvió llegar a la hospitalaria Nicaragua: allí, en ese país estableció su tienda de campaña; allí pudo desplegar sus fuertes energías para darle a la sufrida Honduras un Gobierno de leyes; allí también supo aportar su contingente pecuniario por medio de su profesión para ponerlo al servicio de la causa que sustentaba, es decir por el nacionalismo bien entedido; allí buscaba frontera



para derrocar al desgobierno de Rafael López Gutierrez y a los Lagos. Testigos presenciales en esa época fué la numerosa emigración de hondureños encabezada por los panderos Generales Francisco Martínez Funes, Rufino Solís y otros militares de importancia. Esta es una ligera página de la actuación del Dr. Venancio Callejas en el seno de su partido, y por eso es que yo declaro con la más pura honradez que el benemérito ciudadano Dr. don Venancio Callejas, ha sido, es y será el abanderado del Gran Partido Nacional.

Dr. J. J. AGUERO.

Tomado de «La Razón» Nº 29

**HORACIO MOYA POSAS**

ABOGADO Y NOTARIO

Se hace cargo de toda clase de asuntos relacionados con su profesión

Trujillo. Oficina: frente al Telégrafo.

**-:MELHABO SONS:-**

**WHOLESALE AND RETAL**

TRUJILLO, HONDURAS.

**A última hora**

Camas matrimoniales muy elegantes y confortables, completas con un magnífico colchón de 50 lbs. 40 y	En oro	55.00 clu.
Camas sencillas con un colchón de 40 libras		35.00 "
Camitas para jóvenes		35.00 "
Cunas para niños	10 y	20.00 "
Colchones para cama matrimonial		18.00 "
Colchones para cama sencilla		15.00 "
Cillitas de comedor para niños		5.50 "
Cuegos para sala compuestos de 1 sofá, 4 sillones, 1 mesita redonda de Viena		48.00 "
Frazaditas para bebés		1.00 "
Mangueras alambradas de 25 pies 7.00 de £0 pies		13.00 "
Y un precioso surtido de artículos propios para regalo de novios, cumpleaños, etc. etc.		
Lavabos con respaldo		22.00 "
Inodoros		35.00 "
Polvos COREGA para dentadura postiza		0.62 "

Donde V. M. RIVERA

**CAFE y CINE "COLON"**

La distinguida sociedad trujillana ya tiene realmente algo que esencialmente le hacía mucha falta: en este amplio y bien atendido salón puede deleitarse y reanimar su espíritu con las notables películas que cuatro veces por semana se exhiben con verdadero éxito.

Además, allí se puede encontrar la mejor calidad de refrescos, cremas, confites, sandwiches y vinos, servidos por el experto y culto caballero don Hipólito del Valle.

A divertirse, pues al Cine y al Café "Colón".

Visítelo y saldrá satisfecho.

**Bazar Oriental**

Siempre hay novedades. Atendido personalmente por su Propietario. Pesas y Medidas Legítimas.

ALEJANDRO SIKAFFY.

Savá Departamento de COLON-HONDURAS.

**A. B. SHERAN**

**Mecánico en general**

Ofrece sus expertos servicios en reparaciones de Máquinas Escribir, de Sumar y Registradoras; Armas de Fuego, Máquinas de Coser, Relojes etc.

SE GARANTIZAN TODOS LOS TRABAJOS

**Precios moderados**

Dirección: CAFE COLON

**J. M. TOBIAS ROSA**

Aquí, a nuestros apartados rincónes de labor, nos ha llegado la infausta y seosacional noticia del muy sensible fallecimiento del eximio poeta nacional don J. M. Tobias Rosa acaecida en su pueblo natal, Ilama, Dpto. de Santa Bárbara, que también fué cuna de sus inapreciables composiciones literarias, folklóricas y también de la escaeva y de la fábula pues su ingenio feracísimo y predilecto no tuvo más ambiente que el que le proporcionaron la atmósfera apacible de aquel pueblecito encantador y laborioso y el cariño confortante de su familia y el de los pacíficos e industriosos moradores del lugar que hoy lloran ingenuamente la eterna ida del bardo y del ciudadano íntegro que con su dedicación al trabajo constante amor al estudio y perseverancia en toda obra, ya fuese espiritual o material, supo dar y dió honra y gloria a su hondureña Patria cuyas excelcitudes cantó en estrofas muy sentidas, de anhelo, llenas de vida, de amor y de dolor, aleadas de incienso y mira quemados en el incensario de oro de su estro divino, impoluto y magistral: ¡oh estro el del gran Tobias Rosa!

En Honduras han habido y tenemos hombres de pensamien- to productivo fertilísimo, de una fecundidad privilegiada en asuntos de arte y de letras. To- dos ellos, más o menos, han teuido buen ambiente para el desarrollo de su obra literaria y el indispensable estímulo pa- ra dedicar sus energías al estu- dio y cultivo de las altas y bella- letas con ese desahogo que proporcionan la buena suerte económica heredada o por la ayuda decidida en los altos pues- tos públicos que, dicho sea de paso, de verdad han sabido hon- rar. Así tenemos como ejem- plos al más erudito de los lite- ratos hondureños el Dr. don Ró- mulo E. Durón; a nuestro in- sigue y laureado porta-lira don Luis Andrés Zúñiga; a nuestro gran Froylán Turcios; al talent- osísimo Rafael Heliodoro Va- lle y al Dr. Julián López Pine- da, poeta, político y periodista de grande convergadura, (todos ellos maestros nuestros muy queridos y sinceramente recor- dados) y, entre los ya idos, a esa torre granítica inmensamen- te cumbre de Juan Ramón Mo- lina; gloriosa y genial; al inol- vidable bardo Manuel Molina Vivil; al dinámico Ramón Rosa; Adolfo Zúñiga; Alvaro Contre- ras,—nuestro primer verbo—mo- tor—y otros tantos de gran Pasa a la 3ª página.

**P. G. Castillo**

**Importador-Exportador**

TRUJILLO, HONDURAS.

**V. M. Rivera**  
**LE OFRECE A UD.**

Camas matrimoniales, tocadores y armarios elegantísimos para pagarlos en abonos mensuales

**Aproveche esta oportunidad**

Trujillo, Honduras, C. A.

**Bazar Lempira**

**de Virgilio Arévalo**

Constante renovación de mercaderías a precios sin competencia

Savá

Honduras

**Juan Nassar**

Tienda las novedades. Renovación Constante de Mercaderías.

Savá-HONDURAS.

SECCION EDITORIAL

SERVICIOS PUBLICOS.-Telégrafo

El progresista Gobierno del Dr. don Marco Aurelio Soto legó a Honduras el medio de comunicación mas rápido hasta entonces conocido: el telégrafo. Aun vive el primer telegrafista hondureño don Constantino Paz, de Santa Bárbara, quien nos ha referido algunos datos importantes del telégrafo y su evolución en Honduras, que probablemente en lo sucesivo demos a conocer.

Después del Gobierno del Dr. Soto, cada uno de sus sucesores fué haciendo algo por el ensanche del telégrafo, hasta llegar al Gobierno del Dr. Bertrand. Vio después la administración patriarcal de aquel venerable anciano, Gral. López Gutiérrez, que dió a su Gobierno tonalidades poéticas inundándolo de «lagos, lagunas y canales», y ocupándose de todo, olvidaron el telégrafo, aquí nada menos que en este departamento desaparecieron las oficinas de Iruva, Aguán y Limón, se arruinaron las líneas de Trujillo a Ceiba, via Balfate, y de Trujillo a Olanchito, via Sonaguera y así en los demás departamentos, cual más cual menos, sufrieron desperfectos en sus telégrafos.

Al llegar al Poder el Dr. Paz Barona, y confirmando el nombramiento del Cnel. don Antonio B. Ráquel como Director Gral. de Telégrafos, puesto que venía desempeñando desde el Gobierno Provisional del Gral. Tosta, el telégrafo vió claro como vulgarmente decimos—se repararon todas las líneas en desperfecto, se construyeron nuevas, entre otras, dos líneas de Tegucigalpa a San Pedro Sula, una para telégrafo y otra telefónica, se suprimieron algunas oficinas de poquísima importancia como La Unión y Cabañas en Copán etc., sustituyendo el telégrafo por el teléfono, evitando así un gasto infructuoso en empleados y dedicando estos dineros en atender otras oficinas de importancia. Fué, pues, el período Paz Barona, una era de preponderancia para el ramo de que nos ocupamos, pero como todo en esta vida tiene su preponderancia y su decadencia, esta no se dejó esperar con el arribo al Poder del Sr. Mejía Colindres, y aquí fué Troya para el sufrido telégrafo, no se pagaron los empleados murieron para siempre líneas importantes: Aquí en Colón los que agonizaron en la época pacánica, en Yoro la que comunicaba con Juticalpa, en Copán la que iba a Lancetilla, en Ocotepeque, la de San Fernando etc. etc. Qué durante ese tiempo se instalaron radios en Tegucigalpa, La Ceiba e Islas? Qué en esa administración se pusieron nuevas fuentes de energía eléctrica en Tegucigalpa? En cuanto a lo primero, porque lo conocemos de cerca podemos decir, que fué un esfuerzo de un solo hombre, el Diputado Stanley, secundado por la Junta de Fomento de Islas de la Bahía, quien logró instalar esas estaciones radiotelegráficas, no es pues una gloria Mejíacoliudrista, sino obra del Sr. Stanley, en cuanto a lo segundo, sí, es obra del Sr. Almerdars a la sazón Director General y quizá lo único bueno que en aquella administración se hizo, cuyos resultados, creemos nulos, puesto que en enero del corriente año, y que como consecuencia de la revolución de noviembre nos tocó actuar como Jefe de Telégrafos en Olanchito, Tegucigalpa con toda su energía eléctrica a duras penas se hacía oír en Yoro. Creemos ésto debido al malísimo estado de las líneas en aquel entonces.

Nueva preponderancia del telégrafo. Todo fué llegar al mando supremo de la Nación el Gral. Cárrias, nombró al Sr. Ráquel, Director General de Comunicaciones Eléctricas, y aquí sí podemos decir que se oyó vibrar el telégrafo, pues pocos días después del arribo del Sr. Ráquel a la D. G. ya teníamos comunicación directa desde Trujillo, con Yoro, La Ceiba, Tegucigalpa, etc. nos alegramos mucho y actualizando el porque de estos hechos tan notables hemos venido en conocimiento que el señor Ráquel es un gran conocedor de los telegrafistas de Honduras y saberle a cada uno su puesto y así tenemos a un Abraham Garay en Trujillo, Trinidad Matamoros en Ceiba, Matilde Castro Rivera en San Pedro, Felipe Morales en Santa Rosa, Alejandro Burgos Umaña en Ocotepeque y muchos más que sería largo enumerar, todos ellos activos, competentes, honorables, que no se puede esperar menos que un servicio eficiente de sus energías siempre dispuestas a hacer todo lo que sea en pro de su Ramo.

Felicitemos al Sr. Ráquel por su entereza en favor del telégrafo nacional y al Sr. Garay por sus esfuerzos benéficos en este departamento, y así como ahora hacemos justicia al ramo telegráfico en números siguientes hablaremos del Ramo Postal y de otros servicios importantes del Estado.

J. M. TOBIAS ROSA

Viene de la página 2ª

significación en el parnaso Indo-Hispánico. Estos príncipes de las letras patrias, del drama, de la fábula, de los poemas selectos y de la tribuna han viajado, visitado academias de renombre y tratado amistad cordial con literatos y publicistas de fuerza y de fama universal, con maestros de la novela y de la rima dulce y armoniosa, lo que en realidad alienta, vivifica, enseña y orienta. Varios de los mencionados visitaron París y eso es mucho; los restantes también salieron allende nuestras fronteras y abrevaron algunos en las ricas fuentes del intelecto Sur-americano que nada envidia, ni imitar necesita al europeo moderno, fuera de sus clásicos antiguos. Todos los citados han resuelto su acción intelectual profesional en un radio brillante y feliz propicia por el ambiente superior que han frecuentado «con sus altas capacidades y por sus altas capacidades» que son partos genuinamente hondureños, hibuereños legítimos, hijos autóctonos de esta Guaymura de nuestros aborígenes que con orgullo han confirmado la grandeza y la verdad asentadas en el verso sublime de aquel ilustre panida cubano que respiró la brisa de nuestros pinares, don José Joaquín Palma, cuando inspirado canto: «¡Honduras, Patria del oro y del talento cuna!»

Para el éxito y esplendor de toda empresa, de toda obra, de cualquier propósito, tiene poderosa influencia el medio en

que se actúa, el ambiente en que se vive y la manera cómo se vive. La obra literaria, inmarcesible, meritoria e infinitamente bella de J. M. Tobias Rosa germinó y creció hasta rendir su preciosa fructación en uno de los pueblos más apacibles de Honduras, en un círculo estrecho y colmado de pobreza. Tobias Rosa no tuvo esa suerte feliz de que otros han disfrutado; nunca salió de su pueblo cuna por la exhautez de fondos ni a su cargo tuvo un puesto de nacional retribución donde—seguros estamos—habría dejado una estela luminosa de su benéfica acción. Nuestros gobiernos no tuvieron visión para aprovechar el rico acervo de aquel vigoroso cerebro; no lo acercaron a la capital, por ejemplo, para la Dirección de nuestra Biblioteca y Archivo Nacionales pues era él de una cebración muy ilustrada, acucioso, amigo de escribriñar pergaminos y volúmenes sapientes; de una labariedad incomparable. Nuestros gobiernos fueron injustos sin proporcionarle medios para que aquella vida tan útil, aquella fuerza de propulsión intelectual no se hubiera extinguido en la miseria; nunca tuvieron el acuerdo para que aquella existencia tan preciada no se deslizara por las escabrosidades amargas de este mundo cundido de martirios. Nunca hubo uno que dijera en momentos oportunos: ahí está Tobias Rosa, hombre honrado, laborioso, capacitado, de inteligencia

Continuará.

REYNALDO T. ZELAYA REYES.  
Tajuca, Diciembre de 1933.

Trujillo de Fiestas

LLEGADA DE NUMEROSOS TURISTAS

Se nos ha anunciado que de los vapores que arribarán a Puerto Castilla, durante este mes y los primeros días de Enero, llegarán a Trujillo innumerables turistas, los que vienen nada menos que a visitar la «Glorieta del Parque Colón», pues han sabido que el Propietario de la Cantina allí establecida don Manuel del Valle, ha dispuesto dar las Pascuas a su clientela, en una forma muy simpática, vendiendo la cerveza de fama mundial SALVA VIDA al precio de VEINTE CENTAVOS ORO.

A TOMAR CERVEZA «SALVA VIDA», SE HA DICHO

CUANDO UD. desce madera de forro, piso y cielo, entiéndase con don Pablo José A. Cuevas, quien podrá tenderle a precios muy razonables.

Con don Ricardo Madrid, Comandante de Bonito

Talvez ya se le habrá olvidado a éste (coronel), que en el N.º 6 de «El Hondureño», contestando a la verdad indiscutible, que sólo es valiente con la lengua y el servilismo, se nos deja venir energúmeno vomitando todo el sucio que éste coronel tiene en su conciencia, haber si se nos pega; echando nos las lacras que sólo son propias de éste coronel.

No deberíamos hacerle caso a éste militar de Tayacrike, porque, quién no conoce éste coronel caza guatuzas? Sin embargo los deportistas necesitan una bola de foot-ball, ahí les vá.

Este coronel reptil, madre de la pereza, cree que le vamos a quitar su modo de hacer finca, no amigo caudo, desde donde

Pasa a la página 4ª

## Ramon Rodas B. Dentista

Ha vuelto a establecer su clínica dental en Savá, donde tendrá el gusto de atender a su clientela y al público en general todos los días.

**Procedimientos modernos  
y precios módicos.**

### LA MISCELANEA

**La Pulperia mejor surtida, tanto en viveres como artículos de novedades**

VEA USTED: Cuadernos de Composición en 50 estilos.

Jarritos de aluminio para niños.  
Pantuflos de Petate, a 25c oro el par.  
Coladores grandes y pequeños.  
Brillantina perfumada, líquida y sólida.  
Tarjetas postales para felicitaciones.  
Agujas y Aceite "Singer"  
Papel sin raya para cartas.  
Plumas de Fuentes, diferentes estilos.  
Sacapuntas de lápices, estilo Jazz Band.  
Lápices mecánicos, bonitos colores.  
Portamonedas de Cuero para hombres.  
Cuadros religiosos a dos lempiras cada uno.

CONSTANTEMENTE tenemos: LEVADURA y Peliculas Kodak

DE PABLO JOSE A. CUEVAS  
Trujillo-Honduras.

### NUEVO COMEDOR

A la orden del público y de confianza, ponemos alimentación abundante, sana y barata, barrio El Combentillo, calle El Mercado. Precios módicos.

F. PERALTA CALIX,  
Responsable.

Trujillo.

### LA GLORIETA del parque COLON

DE MANUEL DEL VALLE

La juventud de gusto exquisito encontrará toda clase de bebidas, sandwiches de diferentes clases y bien condimentados a todas horas del día y de la noche.

Visitarla es convencerse.

### DR. V. A. PARHAM MEDICO Y CIRUJANO

Ofrece sus servicios profesionales

Trujillo, Honduras.

HA LLEGADO nueva remesa de las famosas plumas de fuente PARKER a 6, 7, 8 y 10 dólares y también las máquinas sin igual para oficinas UNDER WOOD, universalmente reconocidas como las soberanas de los escritorios a 60 dólares, donde V. M. RIVERA.

### PINTURA PARA EDIFICIOS DE MADERA, EN PRECIOSOS COLORES

Lata 5 galones 3.00, galón  
"1 galon 3.50 lata 1 1/2 galon 1.90, aceite de linaza 2.50 galon, por botella 0.62, aguarrás 2.00 galon, por botella 0.62 brochas de 31/2 pulgada 0.75, DONDE V. M. RIVERA.

SI QUIERE Ud, situar dinero en pequeñas cantidades en el interior del país, entiéndase con V. M. RIVERA.

### Hotel Paris

Buena comida, licores, sandwiches de muy buena clase, etc.

CAMAS de 1a. y de 2a.

EMILIO BOADLA.

Savá Honduras.

### El Bazar Indostan

Propietario H. W. ALY Co ofrece a su clientela un buen surtido de artículos de primera calidad; calzado, ropa, perfumes, lociones, etc. a precios los más bajos de la plaza.

Trujillo, Calle de La Calzada

### Dr. Ferdinand Gattan MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en enfermedades de las mujeres, enfermedades tropicales, almorranas curarse sin cuchilla y enfermedades secretas y venéreas.

Trujillo, Honduras.

### Luis A. Romero COMERCIANTE

Savá, Honduras.

### Botica Americana

A la bien acreditada "Botica Americana" del Dr. V. A. Parham, acaba de llegar un surtido completo de las mejores medicinas y frescas, también hay cremas, lociones, polvos, brillantina y perfumes imponderables y los preferidos por la élite social; de la conocida y afamada marca "Blanco y Negro". Barrio Río Negro.

### Para los que vienen a Trujillo

Nuevo Comedor, servicio esmerado, cuartos limpios y con buena ventilación, en la casa de don Federico Rodríguez en esta ciudad, ofrecen a precios módicos.

ANGELA v. de ROMERO e HIJAS

INDICADOR

DE

### "El Hondureño"

Semanario imparcial y de información General

Director y Admor.:  
VIRGILIO COLLART

Oficinas y Talleres:  
TIP. "HONDURAS"

Suscripción por mes..... L. 0.50  
Número suelto ..... " 0.12  
" atrasado..... " 0.20

La correspondencia deberá ser dirigida al Director.

### Francisco Navarro Irías

PERITO MERCANTIL Y CONTADOR PUBLICO

Ofrece sus servicios como Tenedor de Libros y Profesor de Contabilidad a domicilio.

Trujillo, Honduras, C. A.

### Daniel C. Pagoaga Dentista

Tocoa.

CON DON RICARDO .....

Viene de la 3a página.

nacimos hasta donde vivimos, pasando por la Normal de Maestros, en Tegucigalpa, pueden informarle, pero no personas amorales, nuestro ejemplo, ha sido de honradez y trabajo.

Este coronel, mata plaga, puede acercarse donde el Gral. C. F. Sanabria, para que le muestre como es que renuncio yó, de los puestos que éste coronel tanto ambiciona. No somos nosotros los que con la lengua conseguimos empleo.

Este coronel piensa que con su lengua viperina va a deshonor

ra nuestra reputación, que hemos sabido significar por medio de la Moral Honrada, y no como la del chambero pernicioso que solamente porque vivimos en Siglo de las intrigas, puede estar empleando una comadre verdulera como éste, que sólo para revolver el tile de todas las cocinas puede estar bueno. Si nuestro probo Gobernante conociera éste bicho, lo hubiera dejado tranquilo en Tayacrike, matando plaga y guatusas, mientras pasaban las asechanzas del período Presidencial.

Sólo en la Historia de éste coronel y de los que le informaron, que son tan torpes, he sido yo, Director de la Escuela de Bonito Oriental, cuando jamás he pretendido serlo, no porque sea descreído para un Maestro, sino por huir las intrigas de aldea.

El tal coronel de Tayacrike, hubiera desempeñado mejor papel en tiempo de Nerón; como pretoriano o como Chilón Chilonides, pues servir y esbirro como éste no lo tuvo Roma y así no que lo digan, don Benjamín Cerrato y don Ismael Echenique, tan honrados como nacionalistas, que sólo éste coronel faufarrón, pudo haberlos flajelado, sin compasión ninguna.

De mi capacidad y honradez no es éste coronel: coharde, servil, chismoso, chalán, caza guatusas, mata jerenes, etc., etc., no. No es éste coronel faufarrón, no es de éstacalafa q'pue de hacerme la crítica, Son mis colegas, los q' como yo, obtuvimos un título profesional, que por ignorantes que hayamos salido, jamás podrá llegar al primer peldaño de la crítica, el coronel que arriba mencionamos.

El que le hizo su pasquín, le va a hacer creer que ésto es un apóstrofe, como le hizo creer que dos frases era diatriva, solamente porque usamos la verdad, como es nuestra idealidad; ser fracasos.

FELICITO MOLINA D.

### BANDO

Ramón Romero, Gobernador Político del Departamento de Colón, a todos los Salvadoreños residentes en ésta comprensión, Hace Saber: que cumpliendo instrucciones de Autoridades de Tegucigalpa, se previene a todo Salvadoreño por origen, para que se presente a la mayor brevedad posible a las Oficinas de la Gobernación Política, en donde se lleva un registro civil con todas las anotaciones que requiere un Censo.

Se previene a éstos ciudadanos Centroamericanos el cumplimiento de éste disposición. Trujillo, 18 de Dbre de 1933.

R. ROMERO,